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Depois do apuramento para a Liga de Ouro, a equipa do Lisboa Futebol 
Clube, de Campo de Ourique, continuou nos últimos meses a sua caminhada 

na Community Champions League.

Community Champions League

Algumas das últimas participações incluem uma 
jornada com os adultos do bairro, seguido de uma 
ação de sensibilização no âmbito do Mês da Pre-
venção dos Maus-Tratos na Infância, em que o 

lema foi “Educar não é Maltratar!”, e uma jornada 
em casa que culminou numa vitória por 13-5 fren-
te à equipa Young Birds da Cruz Vermelha. 

________

Ecotree
No passado dia 22 de março, a equipa de Higiene 
Urbana procedeu à instalação de uma Ecotree na 
interseção da Rua Tenente Ferreira Durão com a 
Rua Correia Teles.

Este projeto vem dar resposta à falta de árvores 
em sítios onde, devido a constrangimentos téc-
nicos à superfície ou no subsolo, não é possível 
proceder à sua plantação, com recurso a uma so-
lução de compromisso com baixo custo de pro-
dução e manutenção.

Neste momento encontram-se ao todo quatro 
Ecotrees instaladas, estando outras três prontas 
a instalar. 

Newsletter
Demos início ao envio de uma newsletter da Jun-
ta de Freguesia.

Este esforço surge de um desejo já antigo, de criar 
um meio mais próximo e mais regular de comu-
nicação, que nos permitisse dar um seguimento 
mais detalhado das atividades da Junta de Fre-
guesia a todos aqueles que se demonstrassem 
interessados. 

Caso deseje  
receber a newsletter 

pode deixar-nos  
o email pretendido 

através  
do código QR:
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Entrevista a

Hugo Vieira da Silva
Vogal do Executivo da Junta de Freguesia de Campo de Ourique desde 2020 

fala-nos da sua experiência ao serviço da população.

P: Conte-nos da sua experiência: Quando tomou 
posse, quais os desafios com que se deparou? 

HVS: Quando, em julho de 2020, o Presidente Pe-
dro Costa me convidou a integrar o Executivo da 
Junta de Freguesia, fê-lo desafiando-me a assumir 
a responsabilidade por três pelouros: A Proteção 
Civil, a Proximidade, e o Desporto e Coletividades. 
Todos eles constituíam um desafio considerável, a 
começar desde logo pela Proteção Civil, pois está-
vamos em plena pandemia de Covid-19, ainda sem 
fim à vista e com as Juntas de Freguesia a repre-
sentar um papel fundamental no apoio às popula-
ções, em particular aos mais vulneráveis. 

Aqui, é imperioso ressalvar o trabalho exemplar 
realizado durante o primeiro confinamento, sob a 
presidência de Pedro Cegonho, construindo, com 
os parcos recursos disponíveis e a incerteza com 
que todos nos deparámos naquelas primeiras se-
manas, uma estrutura ágil e eficaz, capaz de ga-
rantir a todos e em segurança o fornecimento de 
bens de primeira necessidade, alimentos e com-
pras de supermercado, medicamentos e refeições 
confecionadas.

Mas esta estrutura era por natureza precária, e o 
desconfinamento trazia novos desafios: um retor-
no à normalidade possível, ainda em pandemia e 
sem vacina disponível, implicava por um lado uma 
necessidade de repensar a médio e longo prazo 
aquela que havia sido criada como uma respos-
ta de emergência a curto prazo, e por outro o ne-
cessário retornar de muitos dos meios humanos 
às suas funções originais, com a reabertura de es-
colas e serviços, e de o fazer em segurança. A es-
tes juntava-se o desafio do programa de vacina-
ção, então ainda um vislumbre no horizonte, mas 
para o qual se tornava já óbvio o papel fundamen-
tal que as Juntas de Freguesia seriam novamente 
chamadas a desempenhar, ensaiado num primei-
ro momento de vacinação contra a gripe, em ou-
tubro de 2020, e concretizado em 2021. Aí foi mais 
uma vez determinante o empenho e dedicação 
de todos os trabalhadores da Junta de Freguesia, 
garantindo contactos, transporte, cedendo espa-
ços e assegurando o funcionamento dos próprios 
centros de vacinação, com uma enorme alocação 
de meios e recursos humanos.
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P: Falou-nos da Proteção Civil. 
E a Proximidade? Em que con-
siste esse pelouro, menos con-
vencional?

HVS: No longo histórico de tra-
balho que partilho com o Pedro 
Costa, há um ponto onde sem-
pre estivemos alinhados: A nos-
sa visão do que deve ser uma 
democracia participativa e parti-
cipada, onde a proximidade das 
instituições aos cidadãos que 
servem é fundamental para que 
bem o façam, onde a ausculta-
ção da população deve ser uma 
constante, a par do dar a cara e 
prestar contas, assumir publica-
mente as opções tomadas, e es-
tar disponível para as discutir e, 
se necessário, corrigir.

P: Garantir essa proximidade 
não deve ter sido fácil, num 
momento em que as indica-
ções da DGS eram para manter 
o distanciamento.

HVS: É verdade (risos). Foi pre-
cisamente esse o nosso primei-
ro desafio, e simultaneamente 
o impulso fundador: Só se ver-
dadeiramente a priorizássemos 
poderíamos assegurar que essa 
proximidade não se perdia. Só 
revolvendo ideias, constante-
mente inovando e adaptando é 
que a conseguiríamos garantir. 
Daí a importância da sua forma-
lização como pelouro.

Começámos desde logo por ins-
tituir as Sessões Participativas 
Online, diretos mensais nas re-
des sociais de perguntas e res-
postas com o Presidente da Jun-
ta, que tiveram desde o primeiro 
momento enorme adesão. A par 
destas aprofundámos também, 
juntamente com o pelouro da 
Comunicação, do Presidente, a 
nossa aposta em toda a estru-
tura de comunicação digital, re-
forçando meios, aumentando a 
presença nas redes sociais e lan-
çando um novo site da Junta de 
Freguesia, mais moderno e dis-
ponibilizando serviços digitais, 
bem como mais um canal dire-
to de contacto com o Presidente. 
A modernização do site foi fun-
damental para possibilitar, ain-

uma nova identidade, que defi-
nitivamente une as duas antigas 
Freguesias numa só, da Avenida 
de Ceuta ao Largo do Rato.

P: Como diz o Presidente.

HVS: Verdade (mais risos). Mas 
este processo contínuo de cons-
trução de identidade comum 
é absolutamente essencial se 
queremos aproximar e aprofun-
dar relações, tanto enquanto au-
tarquia como do coletivo em si. 
Freguesia vem de freguês que 
significa “filho da igreja”. Apro-
fundando a raiz da expressão, 
igreja, do grego “ekklesía” que 
significa assembleia, no seu sen-
tido comunitário. Podemos por-
tanto dizer que um freguês é 
um filho da comunidade, e por-
tanto o reforço dessa identidade 
comunitária através da chama-
da à participação na mesma, um 
fim em si.

P: E sente que atingiram esse 
fim?

HVS: Tal como a democracia é 
uma casa eternamente incom-
pleta e em construção, tam-
bém a participação pede con-
tinuidade, inovação e evolução. 
Mantivemos e expandimos o Or-
çamento Participativo na sua 
segunda edição, caminhamos 
para a terceira, e criámos na ren-
trée do ano passado, o Fórum 
Campo de Ourique 2030. Este 
nasceu de uma necessidade de 
pensar o Bairro a 10 anos, fugin-
do à miopia do presente para a 
projeção do futuro, com a pro-
vocação “Que futuro queremos? 
Que bairro queremos?”. Foi um 
desafio considerável, mas fomos 
novamente beber às experiên-
cias passadas, realizámos inqué-
ritos de rua e online, auscultá-
mos os trabalhadores da Junta 
de Freguesia, ouvindo os seus 
contributos, e culminámos num 
conjunto de 5 sessões temáticas 
alargadas no auditório da Biblio-
teca / Espaço Cultural Cinema 
Europa, às quais se somou uma 
sexta online.

Desta reflexão aprofundada re-
sultaram documentos estratégi-
cos que temos vindo a apresen-

da em pandemia, o lançamento 
da nossa segunda ferramenta de 
proximidade: O Orçamento Par-
ticipativo de Campo de Ourique. 
Com este, os Fregueses passa-
ram a ter a possibilidade de pro-
por e votar projetos a desenvolver 
e aplicar no território, tendo um 
impacto direto na gestão deste.

O enorme sucesso do Orçamen-
to Participativo deixou claro que 
esse era o caminho para o tercei-
ro grande momento de partici-
pação: A Discussão Pública do 
futuro das ruas Ferreira Borges e 
Maria Pia. Esta ampla discussão 
assentou tanto nos mecanismos 
de participação online, site e di-
retos nas redes, como, pela pri-
meira vez pois a situação pan-
démica finalmente o permitiu, 
momentos de rua, ainda que 
com as devidas precauções.

Estes episódios reforçaram a nos-
sa convicção de que o caminho 
para construir uma identidade 
comum é o da participação, da 
troca de contributos e impres-
sões, da valorização da opinião 
e da auscultação. Assim decidi-
mos avançar com a construção 
participada de uma nova iden-
tidade gráfica para a Freguesia, 

começando por um inquérito à 
população sobre quais os símbo-
los, figuras e elementos gráficos 
que associavam ao bairro, ele-
mentos estes que foram depois 
utilizados na construção de pro-
postas gráficas colocadas à vota-
ção tanto online como em urna. 
Este processo, partilhado e par-
ticipado, foi essencial para forjar 

“Com o Orçamento 
Participativo de  

Campo de Ourique, 
os Fregueses passaram 

a ter a possibilidade  
de propor e votar 

projetos a desenvolver 
e aplicar no território”
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tar nas Reuniões Públicas de Executivo, tais como 
a Carta Estratégica de Educação, o Manual de Mis-
são “Campo de Ourique Mais Solidário”, o Manual 
de Espaço Público, o Repositório de Projetos ou a 
Carta Desportiva de Campo de Ourique.

Como disse, o trabalho de proximidade e de aus-
cultação é um trabalho contínuo. Pelo vigésimo 
segundo aniversário do realojamento do Casal 
Ventoso, lançámos a campanha “Tanto por Fa-
zer”, trabalhando em conjunto com os morado-
res da Quinta do Loureiro e Ceuta Sul para identifi-
car problemas, deficiências e potenciais soluções, 
para somar ao “Tanto Já Feito”. Por último, come-
çámos em maio com as Presidências Abertas, ga-
rantindo mais um momento mensal de proximi-
dade, este em formato presencial, em regime de 
rotatividade pelas várias zonas da Freguesia.

P: Há pouco falou do Desporto. É também um 
dos seus pelouros.

HVS: Sim, o Desporto e Coletividades. Foi também 
um desafio pegar neste pelouro em plena pande-
mia, quando o retomar da prática desportiva, e em 
particular do desporto de competição, parecia um 
desafio quase impossível de atingir face às exigên-
cias sanitárias. Não obstante conseguimo-lo, traba-
lhando sempre em proximidade com o muito rico 
tecido de associações e coletividades desportivas 
de Campo de Ourique. É delas o mérito da resiliên-
cia irredutível com que enfrentámos esse desafio, 
salvaguardando a prática desportiva de excelência 
com que este bairro sempre pôde contar.

No Desporto, organizámos a nossa atuação ao lon-
go de três eixos: O desporto escolar como inicia-
ção à prática desportiva, e porta de entrada para 
o desporto federado; o desporto como fator de in-
tegração social, em particular junto dos jovens em 
situação de risco, articulando as várias entidades 
e parceiros sociais, com grande sucesso em pro-
gramas como o “Community Champions League”, 
onde a equipa de Campo de Ourique, em parce-
ria com o Lisboa Futebol Clube, se sagrou cam-
peã europeia; e o desporto como fator de envelhe-

cimento ativo, de promoção do desporto sénior, 
com atividades regulares e modalidades diversas, 
adaptadas a esta faixa etária, em articulação com 
as coletividades locais e integradas na Universida-
de Sénior.

Transversal a estes três eixos, há um quarto, de in-
vestimento contínuo em mais e melhores equi-
pamentos e instalações para a prática desportiva, 
sejam estes equipamentos escolares, das coletivi-
dades, ou equipamentos de rua, de utilização livre. 
Aqui não posso deixar de mencionar uma luta anti-
ga e contínua, que tomámos como nossa e espera-
mos ver em breve concretizada: A necessidade da 
construção de um pavilhão desportivo na Quinta 
do Loureiro, que dê não só resposta às necessida-
des das coletividades locais, mas traga praticantes 
de todo o bairro, tornando-se um elemento estru-
turante daquele território. É esta a nossa visão.

P: Falámos de três pelouros, mas tem ainda um 
quarto, certo?

HVS: Sim, a Cultura. Neste mandato, com o reduzir 
do Executivo devido à diminuição do número de 
eleitores recenseados na Freguesia, o pelouro da 
Cultura ficou órfão. O Presidente entendeu então 
desafiar-me a assumir essa responsabilidade, vis-
to ter já experiência passada nessa área, pela qual 
nutro uma especial afeição.

Aqui a nossa linha de ação tem passado por ex-
pandir a oferta cultural, com particular ênfase no 
papel central que a Biblioteca / Espaço Cultural 
Cinema Europa tem no tecido cultural do bairro, 
cumprindo com a sua missão de grande conquis-
ta comunitária do primeiro Orçamento Participa-
tivo da cidade de Lisboa. Temos também aposta-
do na cultura de rua, retomando grandes eventos 
como a Feira do Livro da Poesia, em parceira com 
a Casa Fernando Pessoa, ou os fados nas Festas de 
Santa Isabel, em parceria com a Casa-Museu Amá-
lia Rodrigues. Por último, temos ainda uma gran-
de aposta na Arte Urbana, procurando continua-
mente locais com potencial, e convidando artistas 
de renome a realizar intervenções, aprofundando 
assim a identidade artística do bairro. 

Também aqui não posso terminar sem mencionar 
duas grandes ambições: Uma primeira, de dotar 
a Freguesia de um teatro, equipamento cultural 
inexistente neste território, e compromisso eleito-
ral do Presidente da Câmara. E uma segunda, de 
realizar o potencial do núcleo histórico do Quartel 
de Campo de Ourique como espaço cultural par-
tilhado, com residências artísticas e ateliers parti-
lhados, a par do potencial habitacional do restan-
te conjunto, fundamental para o futuro de Campo 
de Ourique.  
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Esta campanha, assinalada com diversos pen-
dões hasteados pelo bairro e suas imediações, 
reiterou a necessidade de dar continuidade ao 
trabalho desenvolvido aquando do Programa 
Especial de Realojamento. “Tanto já feito, tanto 
por fazer” foi o mote, desafiando moradores a 
contribuir para o levantamento dos problemas 
do bairro, dos investimentos necessários, dos 
serviços e equipamentos em falta, em suma, do 
“Tanto Por Fazer”.  

Para este efeito, os serviços da Junta de Fregue-
sia recolheram, na festa comunitária do 22º ani-
versário do realojamento, bem como por carta 
e online, contributos dos moradores quanto às 
prioridades do bairro.

Das muitas respostas recolhidas, a principal 
preocupação da população recai sobre a Ha-

bitação. Da escassez desta aos elevadores ava-
riados e caixas de correio danificadas, muitas 
foram as preocupações expressas quanto ao es-
tado das habitações.

Em segundo e terceiro lugar encontramos, res-
petivamente, a Higiene Urbana e a construção 
do novo Pavilhão Desportivo como as principais 
preocupações da população. Não menos signi-
ficativas, ainda que em menor número, encon-
tramos preocupações sobre segurança e a falta 
de serviços e equipamentos no bairro.

Momentos de participação e proximidade como 
este são fundamentais para nortear a ação da 
Junta de Freguesia, auscultando as preocupa-
ções dos moradores por forma a garantir a defe-
sa dos seus interesses.   

“Tanto Por fazer”
A Junta de Freguesia assinalou a celebração do 22º aniversário do realojamento  

do Casal Ventoso, na Quinta do Loureiro e Ceuta Sul, não só com uma festa 
comunitária, mas também marcando a agenda com o lançamento  

da campanha “Tanto Por Fazer”.
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No passado dia 22 de abril celebrámos o 22º aniversário  
do realojamento da Quinta do Loureiro.

Num clima de festa e alegria, contámos com grande adesão da população para cantar os parabéns 
ao bairro, participando no churrasco comunitário realizado no seguimento de mais uma jornada da 
Community Champions League. 

22º Aniversário  
do Realojamento

| COMUNIDADE  |
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Campo de Ourique  
não pode alhear-se da discussão 

sobre a Habitação

Sendo uma das freguesias em que o preço por metro quadrado da 
habituação mais subiu na última década, e tão densamente povoada, 

sem espaços livres para construção, Campo de Ourique tem de aproveitar 
os recursos já existentes, pois corre o risco de, não o fazendo, perder a 

diversidade e heterogeneidade, duas das suas mais valias. 

A colocação deste “outdoor” reflete a preocu-
pação da Junta de Freguesia em relação à re-
conversão de património do Estado, reabilitan-
do-o para a criação de habitação acessível. Em 
Campo de Ourique temos exemplos concretos, 
como o Quartel de Campo de Ourique que, para 
além de já não servir a cidade, ergue-se como 
barreira física entre as antigas freguesias de 
Santo Condestável e Santa Isabel, assim como 
o edifício da Presidência do Conselho de Mi-
nistros, cuja tipologia permite facilmente a sua 
conversão para Habitação.

Uma resposta integrada ao problema da Habi-
tação exige também ir para lá do plano nacional 
“Mais Habitação” e envolver as estratégias mu-
nicipais. As ruas Maria Pia e Sete Moinhos, por 

exemplo, necessitam urgentemente de inter-
venção por parte do município, reabilitando o 
património municipal devoluto e dando respos-
ta às famílias em busca de habitação. Também 
nos bairros municipais da Quinta do Loureiro e 
Ceuta Sul, é imperativo a melhoria das condi-
ções habitacionais, dando continuidade ao tra-
balho desenvolvido aquando do Programa Es-
pecial de Realojamento, em que não obstante 
as enormes melhorias conquistadas, muito fi-
cou ainda por fazer.

A manutenção da heterogeneidade da Fregue-
sia só é possível com um esforço conjunto por 
mais habitação acessível, de forma a que mais 
possam Viver Mais e Melhor em Campo de Ou-
rique. 
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| DESTAQUE  |

Realizou-se no dia 17  
de maio, a primeira edição 
das Presidências Abertas, 
no Jardim Teófilo Braga 

(Jardim da Parada).

Esta medida de proximidade pauta-se pela deslocalização do ga-
binete do Presidente da Junta, acompanhado pelos membros do 
Executivo e pelas chefias dos serviços, a vários locais da Freguesia, 
auscultando as necessidades e questões da população, para lhes 
responder diretamente.

Qualquer morador pode participar nas Presidências Abertas, sem 
marcação, e colocar as suas questões ao Executivo. 

Presidências
Abertas
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Férias da Páscoa 
A interrupção letiva da Páscoa, entre 3 e 14 de abril, 
significa muito entretenimento para as nossas 
crianças.

Desde logo, as crianças com resposta da Compo-
nente de Apoio à Família e inseridas no Programa 
Intervir puderam visitar a Aldeia Etnográfica José 
Franco e o Jardim do Cerco.

As restantes crianças tiveram oportunidade de par-
ticipar nos Campos de Férias da Páscoa.

No fechar das férias, dia 10 de abril, realizou-se ainda 
um torneio inter CAF nas instalações do Clube Atlé-
tico Campo de Ourique em que imperaram o fair-
play e a amizade. 

________

| EDUCAÇÃO  |

PediBus
Deu-se início à fase piloto do projeto PediBus que, 
todos os dias de manhã, ajuda as famílias nas deslo-
cações casa-escola, oferecendo uma resposta mais 
sustentável. 

Promovido pela Junta de Freguesia, este projeto 
consiste na deslocação das crianças num percur-
so a pé, com horário e paragens definidas, acompa-
nhadas por monitores. 

Entre os vários efeitos positivos, destacamos o exer-
cício que as crianças fazem, assim como os notó-
rios ganhos a nível de autonomia, responsabilidade, 
aprendizagem de regras de segurança e familiari-
zação com o bairro. Além de tudo isto, esta iniciativa 
retira carros das estradas e contribui para o comba-
te às alterações climáticas. 

Lanches 
Saudáveis nas 

Escolas
No âmbito do Dia do Encarregado de Edu-
cação, promovido pelo agrupamento Ma-
nuel da Maia no dia 14 de fevereiro, a Junta de 
Freguesia de Campo de Ourique, através da 
Componente de Apoio à Família desta esco-
la, desenvolveu a atividade “Pequeno-Almoço 
Saudável” com as crianças e encarregados de 
educação.

Já na Escola Rainha Santa Isabel, a Junta de 
Freguesia está a desenvolver um projeto pi-
loto, nascido das reuniões da Assembleia de 
Crianças, no qual as crianças, para além de 
confecionarem os seus lanches saudáveis 
à base de fruta, participam em workshops 
com vista a despertar interesse na alimenta-
ção saudável.

A Junta de Freguesia vê com urgência a ne-
cessidade de cultivar hábitos alimentares 
saudáveis nas nossas crianças, sendo estes al-
guns exemplos do trabalho realizado nesse 
sentido. 
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Passeio às 
Caldas da Rainha 

No dia 4 de maio foi realizado 
um passeio às Caldas da Rainha 
com a população sénior que fre-
quenta os vários Centros de Dia 
da freguesia. 

Partindo cedo de Lisboa, o gru-
po passou a manhã numa visi-
ta à cidade e ao seu mercado, 
onde puderam ver e comprar al-
guns produtos típicos da região. 

O almoço consistiu num pique-
nique no relaxante Parque Dom 
Carlos I, que deu forças para, na 
tarde, visitar o Museu da Cerâ-
mica. 

________

| CULTURA  |

Exposições na biblioteca
A Biblioteca / Espaço Cultural 
Cinema Europa recebeu, nas úl-
timas semanas, a exposição “O 
Mercado” de José Vieira Mendes 
e, mais recentemente, a expo-
sição “DINA 53 CI” de Vítor Pai-
va, na qual tivemos o prazer de 
contar com a visita do ilustre Jú-
lio Isidro. 

________

Jogos de Tabuleiro
Depois do sucesso da experiência do acolhimento do grupo 
“Lisbon - Let’s Play”, no 6º aniversário da Biblioteca, este evento 
tornou-se mensal. Assim, uma vez por mês a Biblioteca recebe-
rá este grupo para uma sessão de jogos de tabuleiro. 

A psicóloga clínica Ana Cristina Filipe esteve presen-
te na Biblioteca para conversar sobre a “Psicologia 
na velhice como arte de viver”.

Nesta sessão, a psicóloga defendeu a associação en-
tre o envelhecimento saudável e uma otimização 
consciente de oportunidades de forma a privilegiar 
o papel ativo dos idosos na sociedade. 

“Psicologia na velhice  
como arte de viver”
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| BIBLIOTECA  |

Começámos o dia com a leitura de contos para 
crianças de várias idades, à qual se seguiu uma 
performance de dança protagonizada por Bár-
bara Cordeiro e Magnum Soares que apanhou os 
mais desprevenidos na sala de leitura de surpresa. 

A partir das 17h30, o grupo de jogos de tabulei-
ro “Let’s Play” foi preparando os campos de bata-
lha para os participantes, à medida que o grupo 

“Água de beber” iniciava o concerto no auditório. 

Mais tarde, projetámos o filme “Salgueiro Maia: O 
implicado” ao qual se seguiu, no espírito da cele-
bração do 25 de Abril, um concerto de músicas 
de intervenção interpretadas por Rúben Martins. 

Finalmente, pela meia noite, celebrámos o ani-
versário da biblioteca, cantando-lhe os parabéns, 
seguido de bolo e espumate. 

Aniversário da 
Biblioteca Europa
No dia 22 de abril celebrámos o 6.º aniversário da Biblioteca / Espaço Cultural 

Cinema Europa, numa sessão também evocativa do 25 de Abril.
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| BIBLIOTECA  |
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| EXPOSIÇÃO  |

Foi inaugurada no passado dia 
4 de maio a exposição de Ar-
tes Decorativas dos alunos da 
Universidade Sénior lecionados 
pela Professora Manuela Pinto.

Esta exposição reuniu, até ao 
dia 11 de maio, várias obras para 
todos os gostos. 

Exposição Universidade
 Sénior
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| COMUNIDADE  |

Marcha Infantil A Junta de Freguesia de Campo de Ourique, atra-
vés da Componente de Apoio à Família da EBI 
Manuel da Maia, participou no projeto promovido 
pela Câmara Municipal de Lisboa das “Marchas 
Infantis das Escolas de Lisboa”, em parceria com 
várias organizações da comunidade.

Este projeto tem como objetivo promover o inte-
resse e conhecimento da herança cultural e pa-
trimónio popular da cidade, contribuindo para a 
educação não formal nas escolas.

A marcha infantil de Campo de Ourique, assim 
como a marcha da Casa Pia, tiveram oportunida-
de de desfilar no passado dia 27 de maio, durante 
a festa do Dia do Vizinho. 

Festa
Dia do

Vizinho
Decorreu no passado  

dia 27 de maio a festa dos vizinhos  
de Campo de Ourique de 2023,  

organizada pelo movimento campOvivo  
com o apoio da junta de freguesia  

no Jardim da Parada.

Neste dia repleto de atividades, contámos com 
diversos momentos culturais no Coreto mas 
também exposições, leituras de contos, merca-
dinhos de troca, entre outras atividades distri-
buídas pelo jardim. 
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| BREVES  |

Melhorias das 
acessibilidades na sede 
da Junta de Freguesia

A Junta de Freguesia promoveu obras de acessi-
bilidade na entrada das instalações da sede.

Apesar de aparentemente pequena, esta inter-
venção oferece uma grande diferença ao ní-
vel de acessibilidade do edifício e serviços nele 
prestados. 

A nossa sede tornou-se assim mais acessível e 
inclusiva para todos aqueles com dificuldades 
em subir degraus. 

________

Dia internacional Contra a 
Homofobia, Transfobia e Bifobia 
No passado dia 17 de maio, Dia Internacional 
contra a Homofobia, Transfobia e Bifobia, cum-
prindo a recomendação do Bloco de Esquerda 
aprovada na Assembleia de Freguesia de abril, 
hasteámos na nossa sede a bandeira arco-íris. 

Dia Internacional  
da Biodiversidade

No passado dia 22 de maio celebrámos o Dia In-
ternacional da Biodiversidade.

Para tal, foi colocado no jardim do Adro da Igreja 
de St. Condestável, um Hotel para Insetos e Abe-
lhas. Além disso, a Junta de Freguesia promoveu 
a plantação de flores em vários locais, de forma a 
melhorar a qualidade dos jardins e espaços ajar-
dinados.

No total, são mais de 200 plantações em jardins 
como o do Adro da Igreja de St. Condestável, Jar-
dim Teófilo Braga e no largo Dr. António Viana. 

Sónia Pires
Serviços Administrativos

| PERFIL DA FREGUESIA |

Sónia Pires tem 29 anos e mora na Rua dos 7 
Moinhos desde que nasceu. 

A sua ligação à Junta de Freguesia de Campo 
de Ourique remonta a 2016, ano em que parti-
cipou como monitora do Programa Praia Cam-
po Infância. Mais tarde, faria também parte das 
equipas do Programa Férias Radicais. 

Em dezembro de 2020 integrou as equipas de 
emergência, no âmbito da resposta à pande-
mia, e posteriormente, ingressou na equipa 
dos serviços administrativos.

Para a Sónia, Campo de Ourique é a melhor 
freguesia de Lisboa para viver, pois conjuga 
a centralidade e variedade de serviços com a 
tranquilidade e amizade bairrista. 
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| ESPAÇO PÚBLICO E HIGIENE URBANA  |

Pintura de 
Passadeiras

Em parceria com a Associação 
Falésias e Girassóis foi coloca-
do, no passado dia 10 de mar-
ço, o primeiro abrigo para ga-
tos na Rua Maria Pia dando 
resposta às necessidades das 
colónias identificadas na fre-
guesia.

A Junta de Freguesia, tendo 
a proteção animal como uma 
prioridade, continuará com 
este projeto, já estando previs-
ta para breve a colocação de 
um novo abrigo. 

Abrigo
para Gatos

Plantação  
de flores

No seguimento dos trabalhos de 
manutenção e embelezamento 
dos espaços verdes da Fregue-
sia foram realizadas uma série 
de plantações de flores de for-
ma a melhorar a qualidade dos 
jardins e espaços ajardinados de 
Campo de Ourique. 

No total, foram mais de 200 
plantações em jardins como o 
do Adro da Igreja de St. Condes-
tável, Jardim Teófilo Braga e no 
Largo Dr. António Viana. 

A Junta de Freguesia de Cam-
po de Ourique reativou o seu 
Banco de Sementes Comu-
nitário para que todos os mo-
radores possam recorrer ao 
mesmo para tornar as suas va-
randas e janelas mais verdes! 

Para usufruir desta iniciativa, 
basta fazer o seu pedido atra-
vés do formulário disponível, 
indicando de entre as espécies 
disponíveis, quais pretende, e 
estas ser-lhe-ão entregues. 

Banco de Sementes
3ª Edição

A Junta de Freguesia tem vin-
do a intervir nas passadeiras 
mais desgastadas de Campo  
de Ourique.

Este tipo de intervenção ao de-
volver a visibilidade ao atravessa-
mento de peões, contribui para o 
aumento da sua segurança pe-
donal e é uma realidade con-
tínua no trabalho desenvolvi-
do pela Junta de Freguesia para 
que todos possam viver Mais e 
Melhor em Campo de Ourique. 
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| OBRAS  |

Estão concluídas as obras no primeiro quarteirão da Rua  
do Sol ao Rato, no qual foram requalificados todos os materiais 

dos passeios, das passadeiras e da faixa de rodagem e,  
ainda, alterado o sentido de circulação automóvel de forma  

a reduzir o trânsito de atravessamento da freguesia.

Rua do Sol ao Rato
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O peão ganhou com esta intervenção uma via 
com maior fluidez e segurança de circulação, 
devido ao aumento da largura disponível, das 
passadeiras com ressalto zero e com maior visi-
bilidade para o tráfego automóvel. Sendo o ele-

mento mais frágil do sistema de circulação, para 
Viver Mais e Melhor em Campo de Ourique, é 
preciso criar condições de segurança e fluidez 
para o peão. 

Tendo o troço inicial da Rua do Sol ao Rato sido priorizado no último quadro de intervenções, devido 
ao elevado tráfego pedonal e grande desgaste dos materiais, não deixou de ser prioritária a restante 
intervenção na totalidade do arruamento, encontrando-se esta já garantida no âmbito dos novos 

contratos de delegação de competências, com execução prevista até ao final do mandato.
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| REPOSITÓRIO DE PROJETOS  |

Repositório de Projetos

Rua Silva 
Carvalho

As obras na Rua Silva Carvalho  
têm como limites o cruzamento da Rua  

do Sol ao Rato com a Rua de Campo  
de Ourique e o Largo da Páscoa.
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| REPOSITÓRIO DE PROJETOS  |

2
NOVAS ÁRVORES 

+ 
MOBILIÁRIO 

URBANO

Além de introduzir uma nova geometria, estas obras vêm 
substituir materiais desgastados e não funcionais, orde-
nar o estacionamento e promover uma circulação pedonal 
mais confortável, linear e segura.

O Largo da Páscoa irá com estas obras ser requalificado, 
vendo um aumento do mobiliário urbano de estadia, assim 
como a plantação de duas novas árvores. 

OBRA EM CURSO
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Não podemos  
ter medo de tentar

 
A ambição na gestão dos territórios 
obriga a que não tenhamos medo 
de errar. Tal como não há soluções 

perfeitas, não podemos aceitar estudar 
infinitamente soluções ou aumentar 

desmedidamente as dificuldades 
administrativas na eterna procura  

de uma solução ideal.

Numa sociedade onde a velocidade de circulação 
da informação torna a nossa vida tão rápida, as 
Juntas de Freguesia têm a obrigação de tentar en-
contrar soluções urgentes para os problemas dos 
cidadãos, através dos seus meios próprios (ainda 
que parcos) ou usando as suas competências de 
planeamento e propositura, integrando a criativi-
dade comunitária, que devem agregar do maior 
número de moradores possível. 

Isso significa desde logo que temos de procurar 
criar momentos de auscultação e aprofundamen-
to de ideias, para recolher contributos e proble-
mas, mas também criar uma agenda coletiva so-
bre o futuro do Bairro e das suas comunidades.

Esta tem sido uma das linhas mestras da nossa 
atuação desde o primeiro dia, como uma aposta 
recorrente: começámos com as Sessões Participa-
tivas online, tentando quebrar a distância da pan-
demia, mas que se mantiveram, tendo sido depois 
usadas no Fórum Campo de Ourique 2030 ou na 
Discussão Pública para a elaboração de projetos 
de recuperação das Ruas Ferreira Borges e Maria 
Pia. Foi assim que lançámos o Orçamento Partici-
pativo de Campo de Ourique, que irá este ano para 
a sua terceira edição, e do qual resultaram não só 
projetos vencedores, mas muitas ideias depois 
aproveitadas. E foi também assim que lançámos a 

campanha “Tanto por Fazer”, na Avenida de Ceu-
ta, para avançar com o caminho iniciado aquando 
do realojamento do Casal Ventoso.

Insistindo continuamente nesta procura de novas 
soluções estamos agora a testar as Presidências 
Abertas, começadas há tão pouco tempo, com 
atendimento no Espaço Público e sem marcação 
num local diferente todos os meses do ano.

Foi assim, através destes processos contínuos de 
auscultação, que encontrámos soluções como a 
reciclagem de cápsulas de café, que nos permitiu 
já, em dois anos, reciclar mais de 10 mil cápsulas; 
criar o Manual de Espaço Público e a Carta Estra-
tégica da Educação, na sequência do Fórum Cam-
po de Ourique 2030; o Piquete de Limpeza para 
lavagens pontuais, resultante do Orçamento Par-
ticipativo; ou ainda começar este mandato com 
os projetos adiantados para a recuperação da Rua 
Ferreira Borges, que será assim uma realidade du-
rante este mandato.

Hoje, testamos soluções como o PediBus, que 
logo no seu primeiro dia contou com mais de 10 
alunos em cada um dos dois percursos, estando 
desde então em crescimento permanente; os ho-
téis para abelhas, aumentando a biodiversidade; 
ou ainda o programa de passeadores de cães ten-
tando resolver aquele que é não só um problema 
social, mas também um problema de Higiene Ur-
bana.

Destas experiências nem todas resultarão, mas 
muitas podem até revelar-se excelentes surpre-
sas com pequenos investimentos a significarem 
enormes impactos na vida de todos nós. O exer-
cício de proximidade exige capacidade de ouvir, 
criatividade e resiliência na procura de soluções, 
mas também exige que não tenhamos medo de 
experimentar, lidando com naturalidade com er-
ros e correções. Tentar ser perfeito em cada passo 
é criar um distanciamento brutal e adiar o futuro 
desta nossa Freguesia. 

Pedro Costa 
Presidente da Junta de Freguesia de Campo de Ourique

| EDITORIAL  |


